

GRANDIOSO MITIN EN LA CASA DEL PUEBLO

Los obreros aclaman nuestra candidatura

Vísperas solemnes

Por la justicia contra los culpables del desastre de Annual y por el término de la guerra de Marruecos se está alzando el pueblo madrileño en un vigoroso despertar que presagia días de gloria para la democracia socialista y vindicativas jornadas justicieras contra los culpables de los crímenes que deshonran a España.

El alma infantil de este noble pueblo se está inflamando de sentimiento jubiloso en estas vísperas solemnes que han de tener eco de campanas luminosas en los alcázares de las viejas tiranías. De toda la faramalla comparsa de los grupos políticos que celestinean al lado de la Monarquía, el pueblo ha sabido apartarse en un movimiento de saludable dignidad y clarividencia para distinguir cuáles son sus peores enemigos.

Frente a todos, el sufragio de los buenos ciudadanos, de los trabajadores conscientes, de los que conservan su espíritu no contaminado de impurezas y su conciencia preñada de anhelos de justicia, está otorgado ya a la candidatura socialista que encabeza el nombre glorioso de nuestro patriarca Pablo Iglesias.

Nunca se dió en Madrid un acto de tal unión religiosa y emotividad tan intensa como el que presenciamos ayer en la Casa del Pueblo de Madrid. Millares de trabajadores, del músculo y del cerebro, se estrujaban apañados en aquel amplísimo local, enardecido por un ambiente de lucha que se caldeaba con el entusiasmo de los corazones.

Para todos los oradores hubo clamorosas ovaciones y gritos entusiastas de aclamación unánime. Con embeleso y con amor se escuchaban las oraciones de nuestros camaradas, que el pueblo proclamaba como sus únicos tribunales. Con las rojas banderas desplegadas vamos a la lucha clarineando de los cuatro vientos gritos de justicia contra los culpables de la guerra de Marruecos, que han servido los caprichos y las locuras imperialistas del régimen.

En la capital de la Monarquía, en la corte de la decadencia borbónica, hay una España muerta que hiede y sigue aferrada a su concepto favorito de la tiranía. La otra España, palpitante de vida y emoción, que siente la tragedia cruelísima a que la ha lanzado el régimen, la España que trabaja y sufre, esa ya ha dado la victoria a la candidatura socialista.

Pese a todos los resultados que la *verdad oficial* declare, los diputados del pueblo han sido ya aclamados en el mitin de anoche, que revistió una solemnidad victoriosa para el Partido Socialista.

El mitin de anoche

A la hora anunciada dió comienzo el acto.

El aspecto que presentaba la sala del teatro de la Casa del Pueblo era imponentísimo. Una multitud enorme se apañaba, estrejándose materialmente, en los tres pisos y por los pasillos.

Desde los días de agitación popular que siguieron a agosto del año 17, nunca se había visto en la Casa del Pueblo una tan numerosa y entusiasta concurrencia.

Ante tan consolador hecho, nos acordábamos de la infame campaña de difamación hecha contra nuestro Partido, y un halagador optimismo invadía nuestro espíritu, llevándonos a perseverar en nuestra posición y en nuestra conducta de intachable honradez en defensa de los trabajadores, compadeciéndonos más que otra cosa de los difamadores.

La mejor contestación a la actuación difamatoria de tales elementos contra nuestros hombres es la que, ha dado el proletariado madrileño, el pueblo de Madrid, asistiendo en gran número a cuantos actos hemos celebrado durante esta campaña electoral y aclamando con entusiasmo a los tan villanamente calumniados.

Sigamos, pues, nuestro camino, que es el del Socialismo, y en él nos acompañe el proletariado, y no hagamos caso del ladrillo de los canes.

MANUEL CORDERO

Como presidente de la Agrupación Socialista, y por tratarse del actoreumen de la campaña electoral, ocupó la presidencia de la Mesa.

Después de breves palabras, en que puso de manifiesto la importancia de la campaña de agitación popular hecha en estos días por el Partido Socialista, a la que ha respondido el pueblo madrileño con entusiasmo, encareció la necesidad de triunfar en la lucha del domingo.

Señaló después la conducta censurable de la prensa, silenciando los actos que venimos celebrando, en los cuales se han tratado los más candentes problemas nacionales.

«Mas a pesar del vacío premeditado que se ha hecho alrededor de nuestra campaña por la prensa, no ha logrado su objeto de que nuestra actuación pasara inadvertida, como lo demostraréis vosotros con vuestra presencia.»

A continuación hace uso de la palabra el compañero

ANDRES SABORIT

Aunque el enemigo—empezó diciendo—, por procedimientos inmorales, nos derrotara el domingo, el triunfo moral conseguido por la candidatura socialista en todo Madrid ya es enorme.

Señaló después la diferencia existente entre el ayer y el presente. Antes, muchos ciudadanos cuya adhe-

sión espiritual estaba con nosotros, se veían obligados a ocultar sus sentimientos; hoy, no. Hoy todos muestran abiertamente su pensamiento.

Y es que nuestra conducta moral, la diadema de todos nuestros actos, la ve el pueblo, y ella nos rodea de un merecido prestigio.

Y este prestigio y esta simpatía con que se ve a nuestro Partido, traspasa las fronteras, y hoy, ante la conciencia socialista de Europa, el Partido Socialista Obrero Español tiene una personalidad, una aureola de dignidad y sacrificio. (Muchos aplausos.)

Da lectura a la siguiente carta del Partido Socialista Francés:

EL SALUDO DEL PARTIDO SOCIALISTA FRANCÉS

Paris, 24 de abril.

Queridos camaradas: Los socialistas franceses siguen con el más vivo interés los esfuerzos que realizáis para sostener las ideas socialistas durante la actual campaña electoral. Y hacen los más ardientes votos para que el Socialismo español salga fortalecido de esta prueba, y que los diputados triunfantes puedan mañana en la tribuna de las Cortes defender el ideal de paz, de fraternidad humana y de renovación social que nos es común.

¡Viva el Socialismo español!
¡Viva la Internacional obrera.—
El secretario general, Paul Faure.

El público aclamó la lectura de la carta con vivas estentóreos.

Señaló las artimañas a que apelarán los monárquicos el domingo, por el pánico que tienen a nuestra candidatura.

Censuró duramente la labor que realizan los tenientes de alcalde, sin excluir de entre ellos a quien otras veces ocupó esta tribuna, que han llamado a los gremios para coaccionarlos.

Aludió a la conducta observada por Cordero desde la Tenencia de alcaldía del distrito de la Inclusa, en el cual perdimos las elecciones, pues prefirió esto antes que deshonrar la vara de teniente de alcalde.

Manifestó que se han repartido entre obreros del Ayuntamiento, por los elementos monárquicos, candidaturas en las cuales figuran los nombres de Cordero y Saborit, diciéndoles al entregárselas que para ello estaban autorizados por nosotros.

«Eso es una falsedad, eso es una infamia—exclamó Saborit—. Los hombres del Partido Socialista no se traicionan jamás.»

Hay muchos miles de pesetas para corromper el sufragio el domingo.

Hizo ver la importancia de la elección del domingo, en que quizá de pocos votos pueda depender la victoria o la derrota. Por eso apelan a la

¡A VOTAR TEMPRANO, CAMARADAS!

corrupción los adversarios, porque temen la posibilidad de nuestro triunfo.

Recordó que desde el fusilamiento de Ferrer y cuatro inocentes más en los fosos de Montjuich hasta la fecha los mayores atentados a la libertad y a la dignidad ciudadanas los han cometido los mauristas, las derechas.

Sus hombres son los más genuinos representantes de la plutocracia, del capitalismo y de los más explotados.

«El Partido Socialista—terminó diciendo—ha cumplido con su deber. Si los trabajadores cumplen con el suyo, el domingo triunfaremos.» (Ovación.)

LARGO CABALLERO

Una salva de aplausos acoge la presencia de nuestro camarada en la tribuna.

No podemos asegurar—comenzó diciendo—que triunfe por completo la candidatura socialista; pero el ambiente nos anuncia una victoria, que nuestros propios enemigos proclaman.

Nuestros adversarios están desmo-

¡Vigilad las puertas de los colegios electorales! Desde primera hora, en todos ellos, debe haber grupos de socialistas repartiendo nuestra candidatura. ¡Jóvenes socialistas, ayudad a los interventores del Partido, prestando en masa vuestro concurso!

ralizados, y en sus filas suena el clarín de la desbandada. La campaña que hoy termina tiene (Gran ovación a De los Ríos) la significación de una admirable labor depurativa que destruye toda la obra difamatoria que por ahí se está realizando. ¡Ya ven los columnadores de qué les sirve su campaña! Vuestra actitud les hará ver lo inútil de sus esfuerzos.

A la prensa burguesa se le demuestra también que de nada sirve su campaña de silencio. Frente al argumento de que éramos demasiado internacionalista, presentamos hoy nuestro programa parlamentario nutrido principalmente de soluciones para los más graves problemas nacionales. Sin embargo, todo lo silencio esa prensa que no quiero calificar.

Para los gurbanles que hicieron la represión también hay una lección elocuentísima en este magnífico resurgir de la conciencia proletaria.

La parcialidad de la prensa la lleva a extremos tales como el de lanzar la especie estúpida de que vamos de acuerdo con los mauristas en Madrid, a cambio de que éstos apoyen a Cordero en Alcalá de Henares.

Frente a la guerra de Marruecos saben todos que no hay quien la combatiera de veras sino los socialistas, que constantemente denunciaron esa campaña como la más grande calamidad para los trabajadores.

Hay intereses que se descubren al pedir que los víveres para la guerra sean producto nacional, porque así tienen asegurada una fuente de enriquecimiento.

Ellos quisieron aparecer todos unidos, y si no lo hicieron es porque todos, y sin no lo lograron es porque el Parlamento no hay una minoría fuerte socialista ya veréis cómo se da de lado el exigir las responsabilidades en una amigable componenda entre todos los culpables.

Lo sensible es que todavía haya periódicos obreros que defendan la abstención política, satisfaciendo las más caras ilusiones de los Cambó y todos los grandes capitalistas catalanes.

(Una clamorosa ovación acoge a Prieto al entrar en el escenario.)

Cuando los vocales obreros llevábamos al Instituto de Reformas Sociales el problema del control se alzaba en contra el patrono Casamitjana, llevando la voz cantante de la burguesía, y ésta, en premio a la obra de su defensor, pone a disposición de Casamitjana una gran suma de dinero para que pueda salir diputado por Igualada.

De esta lucha, cualquiera que sea su resultado, no puede surgir el pesimismo en nadie, sino tomarla como acicate que nos impulse a luchar con mayores bríos contra la clase burguesa. Así vamos viendo cada día más claro y advirtiendo cuáles son las fuerzas de nuestros enemigos. Con el triunfo daremos aliento sobre todo a los obreros del campo, que están sometidos al más cruel caciquismo.

El brioso párrafo final del discurso

de Caballero fué acogido con una ovación entusiástica a nuestro camarada.

FERNANDO DE LÓS RÍOS

Es acogido con una ovación delirante. Se dan vivas a la candidatura socialista y al Partido.

Empieza diciendo que lamenta el no haber ocupado con más frecuencia la tribuna; pero asuntos dolorosos de familia se lo han impedido.

Agradece a la Agrupación Socialista Madrileña el que le haya designado para figurar en la candidatura.

Expone a continuación el gran número de problemas que hay que resolver en España, problemas que teme que no se resuelvan ni aun se afronten.

Aunque cada día se agudiza más la mala situación del país, es tal la pobreza espiritual de éste que apenas si hay otros brotes de la ciudadanía que los que se producen en la Casa del Pueblo y en otros muy pocos sitios.

España da la sensación de un páramo.

Alude al acto realizado por los obispos, que tiene más importancia que la que le suelen dar los trabajadores, acostumbrados, desgraciadamente, sólo a ver los problemas que tienen un tipo económico.

En párrafos de soberana elocuencia define lo que debe ser el respeto a la conciencia humana.

España está incapacitada para realizar una política de protectorado en Marruecos porque, no respetando la libertad de conciencia en su propio territorio, mal la puede respetar en otro país.

En la Conferencia de Bruselas, en la cual estuvo representado nuestro país, y a la que asistieron treinta y nueve Estados, se acordó reducir los gastos militares, y que éstos no pasasen del 20 por 100 de los ingresos totales de los respectivos países.

Pues bien; las estadísticas posterior-

E último esfuerzo

que nos exige el deber socialista es el más importante de todos. ¡Por qué? Sencillemente, porque su omisión no podría ya ser salvada reboblando la actividad que en un momento flaqueara, como cabe hacerlo en los primeros días LA PROPAGANDA INDIVIDUAL tiene ancho campo en las pocas horas que nos separan de la elección. ¿Quién no tiene un compañero de trabajo, un amigo o un vecino a quienes propagar su convicción, sabiendo que con eso realiza una función cívica importante y digna? Que cada socialista diga a esos ciudadanos algunas de las razones por las cuales vota por los candidatos socialistas, y por qué no votaría por los candidatos burgueses. Pocas y sencillas palabras bastarán para que esta propaganda dé sus frutos. Realicémosla sin timidez, con la confianza de hacer obra buena y de resultados positivos.

res a estos acuerdos colocan a España en el segundo lugar de las naciones que más invierten en gastos militares.

España es la nación, después del Japón, que más gasta en sostener su ejército.

En cambio, en Instrucción gasta Inglaterra 42 pesetas por habitante; Francia, más de 30; Italia, 28, y España, 7.

Así se da el caso de que un maestro de escuela gana menos que el portero de un ministerio.

Subrepticamente, calladamente, el Estado español procura el desprestigio de sus organismos oficiales de enseñanza, y en cambio robustece a los privados.

Así se da en Madrid el caso de que la Escuela de Ingenieros no tenga maquinaria, y en cambio la posea la Escuela que los jesuitas tienen en Alberto Aguilera.

España es una excepción en Europa en la cuestión agraria y en el régimen tributario.

En la vega de Granada gana hoy un jornalero diez reales, y habiendo aumentado las subsistencias en un 150 por 100 en relación con el año 14, resulta que dicho salario queda reducido a una peseta.

Para saldar los déficits se apela a los empréstitos, dándose el caso de que a todos los que no han pagado impuesto se les abona interés.

En párrafos de gran elocuencia define el principio de autoridad y el de libertad, y el sentido que se les da en Europa.

Aquí, en España, son mancillados

constantemente los cuerpos y las conciencias de los ciudadanos, y la autoridad es el instrumento de vejación de las personas.

Recordó el caso de un compañero, presidente de una Sociedad obrera en un pueblo de Granada, al que llamó una autoridad al cuartel, dándole de plazo cuarenta y ocho horas para abandonar la localidad, amenazándole, si así no lo hacía, con meter presa a su madre. «¿A mi madre?—inquirió aquel pobre obrero—. Pero si está enferma; si padece del corazón; si sería su muerte.» «Pues por eso», respondió la citada autoridad.

Aludió a una nota publicada en la prensa por algunos federales, diciendo que no podían votarnos porque los socialistas somos enemigos de la libertad individual.

Magistralmente destruyó esta afirmación nuestro camarada De los Ríos, que terminó diciendo: «Conciencia libre, sí; voluntad libre, sí; economía libre, no. Porque cuando las cosas están libres, los hombres están esclavos. Cuando las cosas están encadenadas, los hombres son libres.» (Gran ovación.)

Hablando del proceso de las responsabilidades dijo que pudiera suceder que llevara dentro de sí ese proceso, bien dibujado, el delito de alta traición para un alto magistrado, un alto funcionario y una alta personalidad de la nación.

Es preciso mantener tersa y vibrante la opinión para que ese proceso de las responsabilidades llegue a donde debe llegar. (Ovación.)

JULIAN BESTEIRO

Al levantarse a hablar nuestro compañero estalla una ovación en la sala.

He venido aproximándome a este acto en un estado de temor, porque tengo la idea de que el pleito que se ventila es de una enorme gravedad, y en el páramo que representa la opinión española, si no tenían eco las voces socialistas, se iba a dar la impresión de una dirección en la que los instrumentos fueran los sables.

En la historia de la biología hay animales que no saben gozar de la hembra si no es para matarla. Así es la Monarquía histórica española, que cuando se ve morir hastiada de placeres no quiere morir sin sangre y dolores.

La Monarquía sin guerra no puede vivir; para eso se inventó la guerra de Marruecos. Se necesitaba una oficialidad, y se la creó engañando a la juventud de la clase media para convertirla en guardia de Corps. Pero con ésta no se puede luchar como con un ejército cualquiera, y por eso fué derrotada, perdiéndose millares de vidas jóvenes.

De los Ríos lo ha dicho: Ved cómo se elabora el delito de alta traición entregando al pueblo a una guerra que odia. Cuando el ejército ve que el pueblo tenía razón, es cuando se crea otro ejército, formado por la guardia civil. Así se crea el Tercio extranjero, donde se admite a todos con carta blanca, cualquiera que sea su condición moral.

¿Para qué se preparan tanto? Porque saben que les ha llegado la hora de la muerte y no quieren morir sin causar grandes daños.

A España se la ha entregado al servicio de las codicias de los capitalistas españoles. Eso del protectorado civil es un embeleo y una farsa, puesto que aquí ni hay respeto a la conciencia ni poseemos una cultura que se pueda explotar.

No importa que haya compromisos internacionales, puesto que la nación no los ha contraído. Queremos que la transformación de España no sea para intensificar el poder personal; queremos que la democracia sea una realidad tangible y que desaparezcan todos los privilegios de la rancia nobleza que posee los latifundios de la tierra. Lo queremos todo esto a nombre de un ideal que supone la elevación de toda la colectividad. Lo queremos a nombre del Socialismo, para que la civilización no sea una palabra vana, sino que en cada hora produzca nuevos frutos a la Humanidad.

Pedimos la escuela unificada, en la que todos los grados, encadenados, tengan una significación que permita a las capacidades obreras el acceso a las más altas cimas de la cultura.

Si se le pide al trabajador esfuerzo y sacrificio habrá que pedirselo en beneficio del interés general y no del provecho privado del capitalista. Por eso pedimos y queremos imponer el control.

Somos nosotros los que mantenemos enhiesta la bandera del proletariado, tanto en su parte negativa de condenación como en la positiva de obra constructiva.

Es evidente que tenemos el aliento

del pueblo; pero en la próxima lucha del domingo ha de obtenerse para el Socialismo una victoria decisiva que precipite el derrumbamiento de todas las instituciones caducas. Que en nuestra obra nos asista vuestro entusiasmo y vuestro aliento para lograr el triunfo. (Grandiosa ovación, que se prolonga varios minutos.)

INDALECIO PRIETO

Una ovación formidable estalla al avanzar hacia la tribuna el diputado socialista por Bilbao.

Los vivos al Partido Socialista, a la Unión General de Trabajadores, a los diputados valientes, atruenan el espacio.

El espectáculo que da el público con su entusiasmo es emocionante.

Nos acordamos nuevamente de los difamadores de que hablabamos al principio, y les volvemos a compadecer.

Al pronunciar estas palabras—dice—, las últimas de esta campaña electoral, quisiera que mi voz tuviera el tono agudo y vibrante del clarín, porque lo que yo quisiera hacer es las postimerías de la propaganda es una arenga.

Rechaza el honor que se le hizo al anunciar en los carteles que él haría el resumen de los discursos, pues es misión para la cual no se siente capaz.

La candidatura socialista de Madrid es la hermandad de la Universidad y el pueblo. Es el símbolo de lo único que queda de vital y esperanzador en España. (Grandes aplausos.)

No debe escapar a vosotros, proletarios madrileños, el fenómeno de que la casi totalidad de la prensa madrileña ha boicoteado con el silencio la campaña electoral socialista, y que ese boicot ha culminado en periódicos nacidos del esfuerzo y de la solidaridad de los trabajadores.

Sin embargo, no nos debe abombrar que un periódico como «A B C» esté actuando ahora de órgano ministerial, a cuenta de que se adjudiquen a los familiares de su propietario varias actas dadas por este Gobierno, en el que figuran hombres que han recibido de ese diario los mayores ataques en su honor.

Garantía como está ya la representación socialista en el Parlamento, podemos declarar que ciertas maniobras en el problema de las responsabilidades por Marruecos no prosperarán sin nuestra protesta. Hemos conmovido la opinión lo bastante para que advierta quiénes son los culpables y quiénes los encubridores.

En el Congreso hemos hecho nuestra acusación, y ya advertimos que las principales responsabilidades, aquellas que afectan al régimen, esas no las podrá exigir el Parlamento. S6

Maura, en 1909, procediendo reaccionaria y arbitrariamente, provocó la guerra de Marruecos. Mandó allí a los reservistas y fué el culpable de la luctuosísima jornada del Barranco del Lobo. Ocasión la célebre manifestación de trabajadoras y trabajadores en la estación del Mediodía para impedir la partida de soldados al suelo africano.

Prohibió que el Partido Socialista siguiese celebrando mítines contra la guerra (había verificado varios).

Por lo dicho en esos mítines por Pablo Iglesias se le instruyeron cuatro o cinco procesos.

No se autorizó una conferencia de Iglesias sobre la guerra.

Por haber acordado la huelga general como protesta contra la guerra el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, suspendió las garantías constitucionales en toda España, prendió a los Comités de ambas organizaciones y a los hombres más significados en el movimiento obrero de Madrid (Caballero estaba enfermo, y fué llevado también a la cárcel, donde se agravó su dolencia) e hizo otro tanto en provincias con los individuos de los Comités o Juntas directivas de las organizaciones.

Cerró las Casas del Pueblo y los Centros Obreros.

Y en Barcelona, por sus medidas despóticas y absurdas produjo la llamada semana trágica, a consecuencia de la cual, y procediendo cruel y sanguinario, llenó de obreros las cárceles de Cataluña, fué a Barró, Hoyos y Malet y al infeliz Clemente García, coronando sus crueldades y torpezas con el asesinato jurídico de Ferrer y Guardia.

lo se podrán hacer efectivas median- te la revolución, como lo han hecho todos los pueblos vitales.

Los liberales sostuvieron que en el moite surgido de la figura de deli- to preestablecida no se podría colar la responsabilidad de aquellos mi- nistros que actuaron más que de tales de serviles cortesanos. La camarilla li- beral no se atrevió a acusar de verdad.

En la discusión que entonces se en- labó en el Congreso se abrió camino la idea de acusar ante el Senado. Y fijados bien lo que ocurre. En estos días, el miembro más picardeado del Gobierno ha lanzado a la prensa la noticia de que, con arreglo a la ley del 49, no pueden formar parte del Senado, cuando esté constituido en Tribunal de Justicia, los señores nombrados con posterioridad a la acusación. Es decir, que se pretende que sólo los señores por derecho propio y los vitales nombrados por el rey podrán enjuiciar.

Pues bien; la añagaza hay que ponerla de relieve. Eso sólo pudo suce- der cuando los señores todos eran de nombramiento real; pero ahora la Alta Cámara ha variado en su cons- titución, y la mitad de sus miembros no son nombrados, al menos en la ficción política de este país, por el rey, sino que son elegidos, aunque por vo- to indirecto.

Hoy no se puede privar a ningún senador del derecho a juzgar, y, por tanto, a condenar o absolver.

Esta es la primera añagaza hecha en torno de las responsabilidades. La segunda es la de que se le ha ocurrido al conde de Romanones, por vez primera, presidir el Senado, sin duda por creer que éste se va a doblegar a su voluntad y va a arreglar el proble- ma de las responsabilidades como si fuera dar un pucherazo electoral en un pueblo de la provincia de Guada- lajara. (Grandes aplausos.)

Con amañeos de mezuquino legule- rismo, Romanones trata de enredar y desvanecer el pleito de las responsa- bilitades para salvar a la Corona.

Todo eso pretende hacer ahora, cuando está más clara, más delinea- da, mejor dibujada que nunca la figu- ra del principal responsable. (Formi- dable ovación. Vivas y mueras.)

El pueblo español está sangrando por la herida de 1921, y sería impo- sible, y más que impolítico, traidor, que los hombres que representamos a la opinión dijéramos que no habrá responsabilidades por no existir figu- ras de delito. No. Eso, no. Mez- quindades y trapacerías, no.

El pueblo debe llevar tranquilamen- te en la mano la papeleta electo- ral como protesta contra el régimen, como protesta contra los más altos responsables de la hecatombe y la vergüenza de Annual. Esa protesta no debe desaparecer de la conciencia española jamás. No debe consentirse ni verla cubierta por el musgo que cubre las piedras grises de los se-

tos.) El alto responsable del terroris- mo en Barcelona es el mismo alto res- ponsable de lo de Marruecos.

Si, pero, además, responsables con ese partido de que se ha hablado al interrumpirme, son también las au- toridades, los patronos y los detritus de algunos organismos políticos reac- cionarios que utilizaron gentes salidas de las sentinas de los presidios.

El conde de Romanones dijo en un discurso pronunciado en el Círculo liberal que ante los desmanes de las autoridades de Barcelona él había he- cho bastante guardando silencio. Pues bien; el silencio es, por lo menos, com- plicitad.

Responsables son todos los políticos del régimen, lo mismo los miembros de aquel Gobierno que presidía el se- ñor Maura, que los que formaron en los Gabinetes idóneos y en los de con- centración en los que estuvieron re- presentados el marqués de Alhucemas y el conde de Romanones.

Responsables todos, y, en primer término, el de Annual.

Termino, compañeros. El mismo día de la elección se estará engrasa- do el tren real que ha de partir dos días después para Bruselas. Si a nos- otros, los socialistas, en Madrid, se nos derrota por la apatía y la indife- rencia del pueblo, nada tendremos que alegar. Nuestro comentario será, primero, un gesto de amargura y de tristeza, y después, un redoblamiento del esfuerzo para acrecer las ener- gías en defensa de nuestros ideales. ¡Ah!, pero si se nos pretendiera ven- cer por la coacción y el atropello gu- bernativos—¡que no lo olviden los gobernantes!—, los socialistas espa- ñoles no estamos solos en el mundo. Vínculos de solidaridad nos unen a nuestros camaradas belgas, como a los de otras naciones, y pudiera suce-

Si los comerciantes hubieran elegido un candidato de su seno tendría alguna explicación que trabajar su candidatura. Pero el señor Sacristán no es comerciante ni industrial, es un simple amanuense del Círculo de la Unión Mercantil. No puede este señor conocer las necesidades que sienten la industria y el comercio, y si no las conoce, mal puede procurarlas remedio.

Los responsables del aumento de las contribuciones son los políticos que militan en los mismos partidos con los cuales va él en candidatura. El señor Sacristán, si triunfara, entraría en el Parlamento mediatizado por dichos partidos, porque merced a sus votos habría salido. ¿Y cómo habría de tener independen- cia para combatir a los guber- nantes y al régimen, causante de tantas desdichas?

Las clases mercantiles, para mejorar las condiciones econó- micas del país, tienen que sepa- rarse de esas agrupaciones polí- ticas.

der que allá, en Bruselas, entre las aclamaciones y vítores caracterizados por la frialdad oficial, se mezclaron los silbidos contra la España oficial, obstinada en ahogar con vejaciones y arbitrariedades el clamor del pueblo, la voz de la justicia. (Una ovación indescriptible estalla en estos momen- tos en que Prieto finaliza su discurso. Durante largo rato los aplausos son ensordecedores y los vivas clamoros.)

Ha sido, en suma, el acto de ayer una jornada gloriosa para el Partido Socialista.

A la salida se recaudaron para nuestro diario 9,85 pesetas.

¡A VOTAR!

Frente a todos los enemigos, unos, naturales, por serlo de la clase tra- bajadora y de los principios de la libertad, y otros, apasionados y envi- diosos, vamos a la lucha de mañana seguros de obtener un triunfo resona- nte. Jamás hemos visto el teatro de la Casa del Pueblo tan lleno de pú- blico y de emoción, santa emoción por el ideal. En presencia de aquella mul- titud entusiasmada, que se apiñaba como racimos y escuchaba serena los discursos de los candidatos socialis- tas, no cejando un solo instante en su atención y aumentando por momen- tos el entusiasmo, el temperamento más pesimista se transforma y ad- quiere confianza en sí mismo, ve cre- cer las propias energías personales, y a medida que se va operando este fe- nómeno psicológico en los vacilantes pesimistas se va esfumando la figura del adversario, pareciéndole cada vez más ridícula.

Ha terminado la crisis de las ma- las pasiones en la Casa del Pueblo. Aquellas reuniones públicas tumultu- osas, en que los oradores eran inte- rrumpidos con palabrotas groseras, han pasado a la Historia como una vergüenza para los que las proferían en medio del escándalo que tanto pla- cer producía en el campo enemigo de la clase trabajadora. Por voluntad ex- presa de los afiliados y simpatizantes del Partido Socialista vuelve a ser la tribuna de la Casa del Pueblo tribu-

na de la libertad, desde la cual se ha- ce siembra a voleo de generosas ideas, que van regando el erial de la con- ciencia colectiva para darla jugo, sen- sibilidad, emoción, vida espiritual. Este es el triunfo resonante del Par- tido Socialista.

La prensa burguesa estuvo ausente de todos nuestros actos públicos. Cuando ocurrían los desagradables

Grandioso fué el acto celebrado anoche, por la concurrencia y por los discursos. Nuestro optimismo de siempre se veía aumentado en propo- siciones extraordinarias. Teníamos con- fianza en el triunfo. Ahora lo tenemos descontado. Para ello no hace falta otra cosa más que en estas horas deci- sivas todos los socialistas y simpati- zantes se dediquen individualmente a

Resultado obtenido en Ma- drid en las elecciones de 1920

Mañana se celebran las elecciones a diputados a Cortes. Es indudable que la lucha se presenta en Madrid con caracteres de apasionamiento, tanto por la significación política de estos comi- cios cuanto por la diversidad de candidaturas que aspiran a la representación del pueblo madrileño.

A título informativo vamos a reproducir hoy los datos resul- tantes de la elección legislativa anterior, celebrada el 19 de diciem- bre del año 1920, estando el partido conservador en el Poder, cuyo Parlamento es el que acaba de disolverse para convocar las presentes elecciones.

Hubo por Madrid los siguientes candidatos, que obtuvieron el número de votos que se indica:

Table with 2 columns: Candidate Name and Number of Votes. Includes names like José Alvarez Arranz, Alfredo Serrano Jover, Conde de Vellellano, etc.

Resultaron elegidos, por tanto, los ocho primeros. Esta vez la contienda presenta las características siguientes:

Por parte de los monárquicos hay dos candidaturas: una, minis- terial, en la que figuran cuatro nombres de personas que militan en las ramas liberales, un cervista y un comerciante; y otra can- didatura integrada por seis nombres del partido maurista.

Los republicanos, en las elecciones anteriores tenían dos can- didaturas: una, cerrada, de los distintos grupos, excepto los fede- rales, y otra de éstos, que lucharon por las minorías. En estas elecciones la mayoría de los republicanos federales madrileños, descontentos con la candidatura republicana, han ofrecido votar la nuestra.

Como en estas elecciones y como en las venideras, en las pasa- das hubo candidatura socialista, que obtuvo los puestos de la minoría, como se ha visto.

Pocas horas quedan para conocer las consecuencias de la lucha de mañana. Esperemos, pues por los datos que poseemos no tene- mos motivos para estar abatidos, sino todo lo contrario.

sucesos que dividían a la clase traba- jadora acudían a nuestra Casa a re- coger las noticias para publicarla con fruición, so pretexto de informar imparcialmente al público, abandan- do más la división de la democracia de los trabajadores. Ahora, en el re- surgimiento de la unidad de pensa- miento de la opinión obrera al lado del Partido Socialista, no sienten esas inquietudes informativas, perman- cientes ausentes, alejados por interés de clase y por contubernio político. No hay prensa liberal, y menos indepen- diente, en Madrid. Y conste bien que no queremos confundir la Empresa con el periodismo. ¡Cuántas veces a este pobre proletario se le ocurre ha- cer una interesante información den-unciando una inmoralidad en la Ad- ministración pública, y no se lo consi- ente la Administración del periódico porque en esa inmoralidad están enredados los hombres que inspiran el periódico y hacen negocio con él!

Sin embargo, con la hostilidad de la prensa burguesa, con las intencio- nes que todos han de suponer, la opi- nión obrera se ha agitado alrededor de la lucha electoral, se ha levantado su espíritu y le ha hecho concebir la esperanza de un triunfo resonante en Madrid. Y es que las muchedumbres, que en sus estados pasionales son injustas y vesánicas, muchas veces tie- nen una clara intuición y ven bien, a poco acierto que se tenga en señalár- selo, el camino, el punto en donde está el triunfo del ideal, y van a él con la misma grandeza de alma, con la misma santa y noble pasión que pu- sieran antes en una causa injusta. Ausente la prensa, bastó que la Agrupa- ción Socialista se lanzara a la plaza pública con manifestos, carteles an-unciando mítines, etc., para que la masa obrera haya visto claro y se api- e al lado del Partido Socialista, úni- ca esperanza que le queda al país pa- ra salvarse.

Y es que los tiempos por que atrave- sa la política española son críticos y trágicos, y la masa obrera ve con esa clara intuición de las muchedumbres que esta crisis de la política, que da- rá fin del régimen, no se puede liqui- dar sin su intervención. El pueblo tie- ne que salvar sus intereses y su liber- tad.

fortalecer el espíritu del amigo o pa- ciente, a convencerle para que no se abstenga; hacerle que vote la candi- datura del pueblo. La abstención es el mejor auxiliar de la reacción.

Hacer que no se venda el voto. Nues- tros enemigos no nos pueden vencer por ideas; las nuestras son superiores que las de ellos, porque encarnan la protesta del pueblo contra las in- justicias del régimen; pero apelarán, como siempre, a la corrupción del Cuerpo electoral, a explotar sacrilegamente la miseria y la ignorancia del pueblo, sembrando dinero a voleo pa- ra ver si puede prevalecer, triunfar, imponerse, para continuar su política de crímenes.

¡A votar, trabajadores! Acudid co- mo un solo hombre a las urnas, por la mañana temprano, a depositar vuestra papeleta, que es confianza y fe en las ideas redentoras y protesta enérgica contra la inmoralidad, la tiranía y la injusticia, a favor de la candidatura socialista.

Después de que hayáis votado no os retiréis a vuestras casas; continuad vigilando por la pureza del sufragio. A quien veais comprar o vender un voto, hacdele justicia en el acto. Acordados de las palabras de Prieto en la Casa del Pueblo: «Contra la compra de votos está santificada la es- cala y la pistola: he ahí el mejor argu- mento.»

De las inmoralidades y latrocinios públicos a que nos tiene acostumbrados la Monarquía y sus hombres, el de la compra y venta del voto, que es la conciencia, es el más grave. Co- mo la autoridad constituida está ausente y hasta colabora y protege estos hechos vergonzosos, que el pueblo vigile e imponga respeto a la volun- tad popular.

Y con esto, el triunfo de la candi- datura socialista es seguro. ¡A votar y a defender el voto!

Necesitamos

compañeros de buena voluntad para vigilar las puertas de los colegios electorales y repartir candidaturas. Jóvenes socialistas, mujeres simpati- zantes, ofreced vuestro concurso a la Comisión electoral!

¡Mujeres madrileñas! La victoria socialista de mañana será la señal de vuestra venganza contra los culpables del crimen de Annual. ¡A la calle, compañeras, trabajadoras asociadas, a defender la candidatura socialista!

Los automóviles luminosos.

Un éxito de la cam- paña socialista

Todo el mundo puede apreciar que los socialistas venimos realizando la campaña electoral desde un punto de vista objetivo, de defensa de nues- tros principios ideológicos y sin el menor asomo de molestia personal para ninguno de los adversarios políticos en esta lucha electoral.

Y en este sentido de alto respeto personal, aunque enjuiciando severamente a cada uno, los organizados de la propaganda electoral están demostrando iniciativas dignas de todo aplauso.

Anoche pudo apreciar todo Madrid una de estas iniciativas, que ha ob- tenido gran éxito y el pueblo la aplaudió con gran entusiasmo. Hasta media noche estuvo recorriendo las calles un automóvil luminoso que era acogido con vivas y aplausos por la multitud.

El automóvil socialista que anoche paseaba por Madrid repartiendo profusamente manifiestos y proclamans en defensa de nuestra candidatura producía mágicos efectos de luz a gran distancia.

Los faros reflectores de la parte delantera del coche, al irradiar sus potentes luces, descubrían un letrero que decía: «Acordaos de Annual», que fácilmente leía el público y lo aplaudía como expresión de su senti- miento.

En las partes laterales del automó- vil iban, respectivamente, formados por centenares de bombillas eléctricas de colores, las siguientes inscrip- ciones: «Abandono de Marruecos» y «Acordaos de Annual.»

En los focos traseros, también con potentes reflectores, se leía: «¡Votad a los socialistas!»

Y, por último, en la delantera, en- cima del parabrisas, con bombillas, decía igualmente: «¡Votad a los socialistas!»

Además, interiormente, el coche estaba profusamente iluminado.

Como decimos, el efecto que el paso del luminoso automóvil produ- cía por las calles de Madrid era enorme. Hubo sitio por donde era muy difícil transitar, a causa de la aglo- meración de gente para contemplar y aplaudir nuestro automóvil. En la Puerta del Sol hubo grandes ovacio- nes.

Y el reparto de propaganda im- presa fué también mucho.

Al mostrarnos satisfechos por el excelente efecto producido por el automóvil luminoso debemos consig- nar, con justicia, los nombres de Angel Martín y Martín y de Pedro A. Ibáñez, el primero como dueño del garaje de la calle de Magallanes, de donde procede el coche, y el segundo como perito mecánico electri- cista y autor de la maravillosa obra realizada en el coche, obra que de- muestra las grandes dotes técnicas del camarada Ibáñez, que ha sabido resolver enormes dificultades de instalación de arte.

Por ser de justicia hacer esta con- signación del compañero Ibáñez la hacemos con mucho gusto, tal vez hiriendo sus condiciones de modestia.

Para esta noche hay dispuestos tres automóviles y siete motocicle- tas, todos ellos iluminados y engala- nados artísticamente, que recorrerán las calles madrileñas para repartir la propaganda de nuestra candi- datura.

Tenemos descontado que esta no- che será mucho mayor el éxito de nuestra iniciativa.

A los trabajadores de la industria del Arte Rodado

El Grupo Sindical Socialista del Arte Rodado ha dirigido a todos los trabajadores de la industria el siguiente manifiesto:

Camaradas: El Gobierno ha dispuesto que las elecciones a diputados a Cortes se celebren el día 29. A ellas acude el Partido Socialista con su personalidad de Partido de clase explotada contra todos los gremios políticos del sistema burgués. Tiene esta candidatura obrera en las circunstan- cias presentes un doble significado: el de la actuación de la clase trabajadora para legislar y exigir de los gobernantes leyes que reivindicquen su situación de explota- dos, y la protesta perenne del sentimiento del pueblo que anhela el que los responsa- bles del gran crimen marruquí no queden impunes a la acción de la justicia. La lucha de clases se manifiesta lo mismo en el campo económico que en el campo político. Y deber de todos los trabajadores es batir a la clase capitalista en cuantas ocasiones se presentan sin desdorar la acción políti- ca, ya que una realidad latente en el proletariado español muestra la eficacia de la papeleta electoral cuando los trabajadores saben darle el uso debido, empleándola en servicio de su propia causa. Examinad las demás candidaturas y veréis como todas son igualmente despreciables para la clase trabajadora; en la candidatura minis- terial aparecen acusados y acusadores en amigable compadrazgo, prueba inequívoca de la farsa que representa este Gobierno ante el problema de las responsabilidades; representa la candidatura maurista, enemiga siempre del pueblo, la impunidad de los hechos ocurridos en Marruecos; consti-

tuida por plutócratas, es el símbolo de todos los privilegios; la candidatura republi- cana amañada por Lerroux sólo puede presentar el espíritu de este hombre nefasto, huyendo vergonzosamente del Parla- mento en la discusión del expediente Pla- casso, negándose a votar la propuesta de la minoría socialista suscrita por el ca- marada Prieto.

Trabajadores de la industria rodada: Pa- ra vosotros no habrá de existir más que una candidatura que legitimamente repre- senta a la clase obrera y encarna el senti- dor del pueblo, que es la candidatura socialista. Cada uno habremos de rivalizar en actividad al fin de contribuir con el mayor entusiasmo a que la victoria sea esplén- dida. En todos los países donde el movi- miento obrero tiene gran desarrollo, existen enormes legiones de trabajadores que en semejantes épocas acuden a depositar su sufragio a favor de los candidatos socialistas como únicos representantes del proletariado. ¡Imitémoslos nosotros, y después de la jornada tendremos la satisfac- ción del deber cumplido!—El Comité. Madrid, 24 abril 1923.

El Primero de Mayo

Los propagandistas de la Unión Ge- neral.

Para tomar parte en los distintos actos de propaganda socialista y socie- taria organizados con motivo del Primero de Mayo saldrán de Madrid, entre otros, los compañeros que se indican para las localidades siguientes:

Paredes de Nava.—Domingo Zapata. Hervás.—Francisco Ruano. Villarramiel.—José Olalla. Vall de Uxó.—Lucio Martínez. Vitoria.—Francisco Olalla. Cáceres.—Santiago Pérez. Monóvar.—Regino González. Zamora.—Fernando Espino. Callosa de Segura.—Fermín Blázquez.

Sotrorondo.—Trifón Gómez. Huerta de Animas.—Eduardo Alvarez. Guadalajara.—Anastasio de Gra- cia.

Alcira.—Francisco Núñez Tomás. Béjar.—Félix Galán. Laviana.—Cayetano Redondo. Barruelo.—Luis Diez.

Agrupación Socialista de Valencia.

Para solemnizar la Fiesta del Trabajo celebrará una velada literario- musical el día 1.º de mayo, a las nue- ve de la noche, en el Círculo Socia- lista, calle de las Almas, 13, princi- pal.—El Comité.

La candidatura de Pedro Rico

(POR TELÉGRAFO)

SEVILLA, 27.—Se ha celebrado, con gran concurrencia, un mitin electoral en Mairena, en el que ha- blaron Cardenal, Alvarez de Alba, Quirós, Luna, Barea y el candidato Pedro Rico.

Es grande el entusiasmo que existe en el distrito de Carmona, consi- derándose seguro el triunfo del abo- gado madrileño, a pesar de las innume- rables coacciones e intolerables amaños caciquiles.

Mañana se celebrarán mítines en Alcalá, Viso y Carmona.—C.

Federación Socialista Valenciana

Circular a todas las Sociedades de Agricultores y Agrupaciones Socialis- tas de la región de Levante.

Obligados a reiteraros nuestro primer llamamiento, os dirigimos esta circular participándoos que el día 1.º de mayo aparecerá en Valencia ADE- LANTE, periódico quincenal, órga- no de las Federaciones de Agriculto- res y Socialista de nuestra región. Que el acuerdo que con tanto entu- siasmo se tomó en los respectivos Congresos de estas dos Federaciones va a realizarse.

Que la necesidad, tanto tiempo sen- tida, de tener un periódico que, a la vez que fugisque los desmanes caciquiles sirva de vehículo para introdu- cir nuestras ideas en los rincones más apartados, va a satisfacerse.

Que el periódico está en marcha y sería una deserción cobarde de nues- tro deber dejarle morir por incum- plir el compromiso moral contraído en los predichos Congresos.

Que es preciso que el obrero del campo lea más, para equipararse al proletariado industrial.

Y que, sin embargo, las organiza- ciones de agricultores de esta región no han contestado a nuestro primer llamamiento, hecho en estas mismas columnas y por circular directa. Y han tenido que ser las organiza- ciones industriales de otras regiones de España, que tienen su periódico propio, las primeras, y hasta ahora las únicas, que han venido a nuestro llamamiento. Y esto no puede ser.

¡Agricultores de la región de Le- vante! Si no leéis, si no os intruís, vuestra redención es una quimera.

A capacitaros, aunque sólo sea por amor propio, por no consentir que el periódico que vosotros creasteis para vuestra propia defensa os lo tengan que mantener camaradas de otras re- giones, que bastante harán con atender a lo suyo.

Sería una vergüenza, que no debéis consentir.—Por la Federación: M. Mo- lina Conejero, secretario.

DE LA VIDA RURAL

Votos, arriendos y subarriendos rústicos

He aquí una nueva Trinidad que tiene más devotos entre los politicistas burgueses de nuestro país, que la que veneran los fieles de la Iglesia romana. Es posible que les de la Iglesia romana. Es posible que algunos almas sencillas acepten el credo bíblico sin reservas mentales, porque su ingenuidad no haya sufrido quebranto alguno...

desviar el pensamiento de los trabajadores de su verdadero camino. Su táctica es bien conocida. Primero, quietismo; procurar que no entren en los pueblos los que ellos llaman «perturbadores». Cuando las ideas comienzan a fructificar, pretenden corromper a los que las propagan; después que les fracasa este procedimiento, utilizan la coacción y el abuso de autoridad, y si éstas, no obstante, plasman los pensamientos en la realidad y se crean organismos de defensa obrera, en seguida se forma otro en frente que dirige el cura y protege, hasta cierto punto, los caciques, entregándole tierras para que las arriende a sus socios por una renta no pequeña y con la onerosa condición referente al voto que antes se señala. Así y todo se manifiesta el deseo de tierra que la gente tiene. Es tan amargo tener que vivir del misero jornal en esta tierra de picaros y cruces! Son tantos los deseos que los campesinos tienen de asegurar el trabajo para todo el año, siquiera obtengan por este continuado esfuerzo un reducidísimo beneficio, que no vacilan en aceptar tierras para cultivarlas en cuarto y quinto subarriendo.

¡Comerciantes! ¡Industriales! Gracias a la desafortunada gestión del actual ministro de Trabajo, las Empresas de electricidad van encareciendo el fluido. Tanto en el Parlamento como en el Municipio, sólo la minoría socialista, cumpliendo con su deber, se opuso a que se encareciera el fluido. Ningún político burgués, ni de izquierda ni de derecha, se ocupó de este problema. Hoy, en el Municipio, fué la minoría socialista quien de nuevo planteó el asunto, sin que la secundasen las demás minorías. ¡Ciudadanos! Mirad a quién votáis en las próximas elecciones!

ciertos prohombres que sólo buscan ocasiones de captarse las simpatías de los incautos. Además hacemos público que estando como estamos siempre al lado de la minoría socialista, y viniendo ahora a coincidir con ésta y con nosotros la anterior Federación de la calle de Vergara en cuanto desde el primer momento ha sido nuestro más vivo anhelo de «mejoramiento total para todos», estamos en ocasión de no desentonar y si de reforzar, en cambio, la posición en que siempre estuvimos para cooperar con cuantos sinceramente y sin burda intención trabajan por todas las mejoras que defendimos y defendemos, siendo buen ejemplo de ello el simularlo de reclamaciones que desde que se aprobaron los actuales presupuestos hemos formulado y las que desgraciadamente para todos tendríamos que seguir formulando, hasta ver que se cumplan nuestros deseos. El Comité.

¡Ciudadanos! La guerra de Marruecos cuesta sin los créditos extraordinarios que constantemente está concediendo el Consejo de Estado, 225.844.255,74 pesetas. ¡TRESIENTOS VEINTIOCHO MILLONES OCHOCIENTAS CUARENTA Y CUATRO MIL TRESCIENTAS OCHENTA Y CINCO PESETAS SETENTA Y CUATRO CENTIMOS! La deuda pública cuesta pesetas 654.015.641,45. ¡SEISCIENTOS SESENTA Y CUATRO MILLONES QUINCE MIL SEISCIENTAS CUARENTA Y UNA PESETAS CUARENTA Y CINCO CENTIMOS!

Todo este dinero, gastado estrictamente en África, sin capítulo de ingresos, ha servido para que allí hayan muerto más de 20.000 hijos del país. Mientras tanto, España no tiene caminos vecinales, carreteras y ferrocarriles bastantes para su tráfico, ni escuelas donde podáis instruir a vuestros hijos, ni canalizados los ríos para aumentar la riqueza agrícola; todo ello es miseria, hambre y atraso para el país. Responsables de este cuadro son los mauristas, conservadores y liberales de todos los matices. No votéis las candidaturas que os presenten. ¡Votad la socialista!

datura socialista para que pueda Caballero enfrentarse en el Parlamento con el señor Casamitjana, destruya sus argucias con razones, descubra su perversa intención y vuelva, en suma, a vapulearle tan soberanamente como en el Instituto? Si procedemos así, si logramos sacar triunfante la candidatura socialista, los más beneficiados seremos los trabajadores, por cuanto en la firmeza y abnegación de los representantes socialistas han de encontrar un dique infranqueable las ambiciones patronales y capitalistas, que tratan de destruir la organización obrera. Una última consideración. ¿De dónde salen los diez mil duros que vota el Fomento para apoyar a ese enemigo de los trabajadores? ¿Del sudor de ellos? Eso sería lo corriente. Pero quien cojea un poco el desencadenado egoísmo de la burguesía catalana sabe que sus mayores rendimientos los obtiene con la inica e inhumana explotación de que hace víctimas a los mujeres y a los niños. ¡Aprovechemos mañana esta lección los trabajadores madrileños!

Las certificaciones oficiales del resultado de cada Sección deben llevarse a la Casa del Pueblo, secretaria número 28. Los avances de votación, a los Comités de distrito o a los locales especialmente designados. Confidencia de Cordero. La Agrupación de Obreros Municipales de Madrid ha dirigido el siguiente llamamiento a los obreros y empleados del Ayuntamiento de Madrid: Llamamiento: Al hacerlo, también hacemos pública nuestra satisfacción por la excelente acogida prestada a nuestra invitación anterior demostrada con la enorme concurrencia que acudió al primer acto que organizamos, en donde nos vimos favorecidos por representaciones muy numerosas de todas las actividades del Municipio, desde los humildes y sufridos operarios de alcantarillado y limpiezas hasta los facultativos y técnicos; desde guardias y hombres hasta profesiones y empleados; desde jefes de servicio hasta subordinados de todas clases. Todos, dejando a un lado recelos injustificados, que antes sintieron, pudieron convencerse de que nuestra Casa no persigue otro objeto que la cultura y el mejoramiento social de los que en ella convivimos. Un anhelo de perfeccionamiento futuro y un deseo vehemente de hacer la vida más agradable para todos. Camaradas, compañeros, trabajadores del Ayuntamiento: seguid prestándonos vuestra atención y acudid a la segunda conferencia que hemos organizado a base del sufragio del concejal de nuestro Ayuntamiento, el camarada Manuel Cordero, que analizará del modo como se confeccionan los presupuestos municipales y de las incidencias que tal confección promueve. También intervendrá, si se halla en Madrid, el camarada Fernando de los Ríos. Al rededor que nos honrará con vuestra atención, quedamos con la esperanza de que hoy, día 28, a las siete y media de la tarde, en el salón grande de esta Casa del Pueblo tendremos el gusto de volvernos a ver reunidos para deducir del acto las provechosas enseñanzas que podamos. Trabajadores municipales: acudid. Madrid y abril de 1923.—Por la Agrupación, El Comité.

elector al margen de toda disciplina sienta simpatías por la conducta personal de un candidato y se haga excepción o clasificación de nombres por encima del mandato partidista; pero estos casos son siempre respetables porque surgen de la conciencia del ciudadano como manifestación espontánea de un sentimiento. Lo que no puede tolerarse, porque es un fraude a la buena fe del elector, es que le presenten candidaturas contrahechas, de matute, de contrabando, en las que, mezclados entre los nombres de nuestro Partido, se introduzcan falazmente uno o dos sujetos enemigos políticos. Sabemos que los mauristas están haciendo eso; tenemos hechos concretos de varios candidatos liberales que lo realizan; en nuestro poder existen candidaturas impresas con tales mezclas. Y nosotros, en nombre del Partido Socialista, afirmamos que ni

DESPUES DE LAS ESCISIONES Se crea el Partido Comunista Socialista

Francia es, sin duda, el país donde más fervor y mayores recursos aplicaron los bolcheviques rusos para desorganizar al proletariado en su afán loco de realizar la revolución europea. Y las consecuencias desastrosas de tan torpe proceder llegaron en Francia al furor máximo. Primero se produjo en el Partido Socialista francés la escisión por la que fue creado el partido comunista; luego este partido, a título de ser más ferviente moscovita y más audazmente revolucionario, tuvo otras dos divisiones: la que creó la llamada Unión Federativa Socialista y la que dio vida últimamente al titulado partido comunista unitario.

Los ricos y los negociantes no se abstienen de votar en las elecciones generales, las de mayor interés nacional. ¡Que no deje de votar ningún trabajador o emplea o, porque a éstos les interesa también esta elección como ninguna otra! La única esperanza de la clase privilegiada, de Empresas y negociantes y de los políticos burgueses que los protegen, es que el pueblo no vote. ¡A las urnas temprano! ¡A invitar a ir a los compañeros y amigos!

sionales de la trampa política, sino que se recurre a la coacción y a la violación, al abuso de autoridad y al empleo de medios crueles.

Es ahora cuando los dueños de la tierra acosan a sus arrendatarios para que les cumplan una cláusula de los contratos que no legrá escrita en ninguno, pero que es compromiso sagrado que no perduran los arrendatarios: se trata del voto que han de depositar a favor de los protegidos de los dueños del suelo. Cuando hace unos meses discutíamos en el Instituto de Reformas Sociales sobre subarriendos, los patronos y los caciques de derecha se oponían a que el subarriendo se practicara en algunas provincias andaluzas. Hasta en cuanto a quinto grado, aumento al coste de la producción; lo que tiene interés para los partidos políticos reaccionarios es que no desaparezca esta arma de coacción y corrupción electoral que los latifundistas y grandes terratenientes vienen poniendo en manos de los llamados Sindicatos católicos.

Lo primero que se exige a los que piden tierra en arriendo es que han de hipotecar sus derechos políticos por cuanto la función principal en el ejercicio de los mismos, que es el voto, queda adscrito al señor del suelo que lo entregará a quien o quienes en los Cuerpos colegisladores le presten su apoyo más incondicional. Quien coacciona, por habernos vivido, los momentos electorales de los pueblos, sentirá en estos instantes profunda indignación.

En estos días es cuando se suelen entregar las actas en blanco a los caciques para que éstos las llenen con los nombres y votos que les cuadre. Antes del día 29 en las poblaciones rurales, donde hay lucha el vino corre con tanta abundancia como las promesas, y los infelices que en el invierno sufren las horribles dentelladas del hambre, hacen coro a sus explotadores que «descienden» hasta estrechar las manos toscas de sus jornaleros.

Ved mañana, domingo, a los hijos de los propietarios colocándose en las puertas de los colegios en donde se celebran las elecciones con las candidaturas en los habilitados y una lista en la mano, acechando la llegada de sus trabajadores para entregarles la papeleta que han de votar y acompañarles hasta la urna, en que han de depositarla. No se consenten gestos de rebeldía, es preciso obediencia ciega al turno se atreva a discutir, al siguiente día no tendrá tierra ni trabajo; se habrá acrecentado el odio cerril de los ricachones y se le perseguirá con fiero ensañamiento hasta hacerle claudicar o saltar del pueblo. El impudor de los caciques va en aumento a medida que el desastro administrativo de justicia que en España sufrimos.

La posesión de la tierra ha de dar cierta preponderancia a las derechas, de cuyo lado caen la mayoría de los grandes terratenientes; las batallas más recias que la clase obrera tendrá que librar habrá de ser con esas agrupaciones que se ponen por mote «democracia cristiana», «Partido Social Popular», etc., etc. Son estos hombres los que se valen de la influencia de los caciques y del dinero de los potentados para

Un ex ministro de la corona, gran cacique castellano, nos lo decía en cierta ocasión: «Yo caciqueo donde me dejan, y lo digo a usted, con toda sinceridad, que en donde fuéramos a encontrar una barrera que me contenga es en los pueblos que tienen usos organizados. Podría atropellarlos si quisiera; pero no me conviene, porque al fin, los atropellos provocan la simpatía de los que los sufren y el odio para quien los realiza o manda realizar.»

La lucha está empezada en el campo; cada vez se nota con más claridad entre los parásitos que viven de la renta y los que entregan su alma al término. ¿Pero cuándo? Respondan los trabajadores agrarios. Eviten que los pueblos sirvan de sostén a la reacción; hagan por no ahogar con sus indecisiones la voz progresiva que se levanta clamorosa en las ciudades; cumplian con su deber llevando el domingo que viene a las urnas un hilito de vida nueva, fecunda, pramiada de realidades y esperanzas para el futuro. Voten, en fin, la candidatura socialista. Lucio M. GIL

Ningún interventor socialista debe firmar documentos EN BLANCO. ¡Atención con los ladrones de actas en blanco o falsificadas! Acordaos de las elecciones de concejales, en que se intentó la falsificación electoral contra el camarada Gómez Latorra. La elección NO TERMINA hasta que la Mesa sella y laora el último sobre. Los apoderados e interventores socialistas deben ser los últimos en abandonar el colegio electoral y los primeros en llegar por la mañana. No lamentéis después, camaradas, lo que a tiempo se puede evitar.

A los trabajadores del Ayuntamiento

A ruego de la Federación de Empleados y Obreros Municipales, domiciliada en la calle de Vergara, 8, la minoría socialista del Ayuntamiento, que no repara en la procedencia de ninguna pretensión justa para defenderla, hace tiempo que tomó como cuestión de amor propio el logro del real diario de aumento para el personal que al aprobarse los nuevos presupuestos se quedó sin él. Es inútil hacer presente que nuestra minoría defendiera esa mejora sin ninguna basterda intención, como es costumbre en otras esferas. Como esta Agrupación de Obreros y Empleados municipales de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, trabajó desde un principio por el «mejoramiento de todos los dependientes» y la minoría socialista fué la única que tanto en las Comisiones como en sesión defendió las mejoras logradas, nos cumple insistir que saldremos al paso de cuantos manejos se intenten por

Aprended, obreros!

La prensa diaria ha dado la noticia. La reaccionaria entidad patronal que se denomina Fomento del Trabajo Nacional, y que reside en Barcelona, ha iniciado una suscripción, que encabezaba con diez mil duros, para substraer los gastos electorales al patrón señor Ruiz Casamitjana, que aspira a ser diputado por un distrito catalán.

¡Sabéis, trabajadores, quién es este señor y por qué le ayuda con tanta esplendidez la burguesía catalana? Pues es el representante patronal que más tenazmente se opuso en el Instituto de Reformas Sociales a que se discutiera la enmienda obrera, defendida por Largo Caballero, por virtud de la cual se pretendía llevar al anteproyecto de ley de contrato de trabajo el reconocimiento del principio del control sindical en la industria. Y precisamente por tan cerril oposición, sus compañeros de clase, los patronos del Fomento, han votado dichas cincuenta mil pesetas y se disponen a recaudar más y a prestarle su apoyo decidido para hacerle triunfar, que así premia la burguesía a los encarnizados enemigos de los trabajadores.

Es evidente que, elegido diputado, seguirá combatiendo las reivindicaciones obreras. Para tal fin le eligen los patronos. Y los trabajadores, ¿qué van a hacer en este caso? ¿Consentirán que Caballero y demás compañeros de candidatura no puedan ponerse en el Congreso frente a este mal intencionado patrono catalán, a quien sus congéneres premian por combatiernos con dureza? ¿No es un deber de los trabajadores contestar adecuadamente al reto que la burguesía catalana nos lanza desde Barcelona prestando su apoyo a un encarnizado enemigo de los obreros, a un patrono cerril e intransigente? ¿No está obligado el proletariado madrileño a sacar triunfantes de las urnas los seis nombres de la candi-

Confidencia de Cordero

La Agrupación de Obreros Municipales de Madrid ha dirigido el siguiente llamamiento a los obreros y empleados del Ayuntamiento de Madrid: Llamamiento: Al hacerlo, también hacemos pública nuestra satisfacción por la excelente acogida prestada a nuestra invitación anterior demostrada con la enorme concurrencia que acudió al primer acto que organizamos, en donde nos vimos favorecidos por representaciones muy numerosas de todas las actividades del Municipio, desde los humildes y sufridos operarios de alcantarillado y limpiezas hasta los facultativos y técnicos; desde guardias y hombres hasta profesiones y empleados; desde jefes de servicio hasta subordinados de todas clases. Todos, dejando a un lado recelos injustificados, que antes sintieron, pudieron convencerse de que nuestra Casa no persigue otro objeto que la cultura y el mejoramiento social de los que en ella convivimos. Un anhelo de perfeccionamiento futuro y un deseo vehemente de hacer la vida más agradable para todos. Camaradas, compañeros, trabajadores del Ayuntamiento: seguid prestándonos vuestra atención y acudid a la segunda conferencia que hemos organizado a base del sufragio del concejal de nuestro Ayuntamiento, el camarada Manuel Cordero, que analizará del modo como se confeccionan los presupuestos municipales y de las incidencias que tal confección promueve. También intervendrá, si se halla en Madrid, el camarada Fernando de los Ríos. Al rededor que nos honrará con vuestra atención, quedamos con la esperanza de que hoy, día 28, a las siete y media de la tarde, en el salón grande de esta Casa del Pueblo tendremos el gusto de volvernos a ver reunidos para deducir del acto las provechosas enseñanzas que podamos. Trabajadores municipales: acudid. Madrid y abril de 1923.—Por la Agrupación, El Comité.

CONTRA LAS TRAMPAS

Ciudadano, fijate

Hemos de llamar tu atención, ciudadano, para que mañana no sea sorprendida tu buena fe. Has de saber que en la contienda electoral de mañana entran en liza todos los partidos, llevando como bandera de combate su candidatura cerrada, compuesta por seis nombres cada una. Lo honrado, lo digno para todo hombre de ideales es votar la candidatura íntegra que presenta su partido o aquel por el que, aun no estando afiliado, sienta simpatías espirituales. Reconocemos, no obstante, que pueden existir casos en que un

nuestra organización, ni nuestros candidatos, ni ninguno de nuestros amigos ni compañeros, tienen ninguna participación en tan sucios manejos, contra los cuales protestamos. Llamamos, por tanto, la atención, tanto de los trabajadores como de los ciudadanos en general, para que mañana, en el momento de votar nuestra candidatura, se fijen bien de que está integrada por los seis nombres dignísimos de nuestros camaradas del Partido, y no sean sorprendidos por el matute de algún desaprensivo y sinvergüenza que no repara en medios para salir diputado, haciendo traición a sus compañeros de candidatura y metiéndose en la nuestra, en la que no puede ni debe estar. ¡Fijate, ciudadano!

Protesta de Villalonga

En Solidaridad Obrera, de Barcelona, se ha publicado el siguiente sueto: «Nuestro compañero Villalonga, condenado como nuestros lectores saben a cadena perpetua, y que su nombre ha sido utilizado por el partido comunista como candidato a las próximas elecciones, nos remite el telegrama siguiente: «Indignadísimo por la intención, según la prensa, de presentarme candidato los comunistas próximas elecciones, ruego publiquéis mi disconformidad absoluta y enérgica protesta contra tales propósitos.—Villalonga.»

¡Han visto ustedes que programa han publicado los concentrados desconcertados? ¡Cuidado, señores, que es interesante! A última hora, deprisa y corriendo, se declaran partidarios del directo a Valencia, de que Madrid tenga el derecho de capitalidad, de que el Gobierno pague al Ayuntamiento 25.000.000 de pesetas y de que se hagan viviendas baratas. Se habrá quedado calvo el señor Alvarez Aranz redactando el documento y sus compañeros habrán tenido que hacer un gran esfuerzo mental para entenderlo. ¡Cuidado que es renovar el programa! Con el suponemos que tendrán mil votos menos. ¡El ridículo, señores, el ridículo!

ANTE LAS URNAS

¡Ciudadanos! Si es verdad que anhelaís la depuración de las responsabilidades por el bochornoso desastre de Annual; si es cierto que ansiáis una España regenerada, demostradlo votando íntegra la candidatura del Partido Socialista.

¡A VOTAR, CIUDADANOS!

Chorreando liberalismo

Se obliga a los carteros a repartir candidaturas ministeriales

Quien diga que el más concentrado de los Gobiernos no es un Gobierno de liberalismo, químicamente concentrado, o es un enemigo del liberalismo químico, que es tanto como ser enemigo de la ciencia, o es de aquellos que, «tienen ojos, y no ven; tienen oídos, y no oyen».

Porque, aparte de las muchas muestras de re... concentrado liberalismo de que está dando pruebas a diario este Gobierno, sin contar con lo del artículo 11 de la Constitución, nosotros queremos hacer pública, y la hacemos, una prueba más, para ejemplo y escarmiento de malandrines y convencimiento de recalcitrantes incrédulos.

Es el caso que a los carteros se les ha obligado con maneras duras y amenazas, a repartir siempre dentro del más puro y concentrado liberalismo, a repartir esa candidatura ministerial de la que no se puede decir como del minotauro encerrado en el laberinto de Dédalo:

«Monstruo biforme, que tiene dos clases de miembros»,

porque el monstruo de la candidatura ministerial tiene tres clases de miembros, engendro monstruoso del ayuntamiento de la Pasifoe reformista con el loro liberal, hijo de una caverna, llevado ahora del castro por Mercurio.

Pero dejémosnos de mitológica erudición encadenada en rística, que diría don Melquíades, y hablemos en serio.

Los jefes que han obligado a los carteros a repartir las candidaturas dándoles seis pesetas por el reparto, ¿obraban por sí, o por mandato del Gobierno?

A los carteros se les ha hecho pasar re-

Si es así; si las pesetas proceden del Estado, nos rendimos al liberalismo de quien gasta el dinero que no es suyo, aunque ello tenga un nombre y una responsabilidad.

El procedimiento, por cualquier parte que se le mire chorrea salsa liberal, en cuya salsa moja unos mendrugos don Melquíades y se chupa los dedos.

Chúpese los dedos, porque el final ha de ser que se quede chupándose el pulgar de la derecha, porque de la otra está manco hace tiempo.

Asociación de la Prensa

El próximo lunes, día 30, a las diez de la noche, celebrará junta general la Asociación de la Prensa, en su domicilio social, Carretas, 10, para admisión de socios.

La revista "España"

Este semanario publica en su número de hoy el siguiente sumario: La abrumadora responsabilidad del Gobierno, por Gabriel Alomar.—La más extraordinaria novela de aventuras, por Corpus Barga.—El problema español en América, por Miguel Barros Castro.—Poesías, por F. Martínez Corbalán.

De alguna superstitión literaria, por E. Diez-Canedo.—Reflejos: Agrarismo gallego, por Juan Jesús González.—Caprichos, por Ramón Gómez de la Serna.—El teatro de la Nueva Alemania, por Alfredo Kerr.—El niño mudo, por Sindulfo de la Fuente.—La semana teatral, por C. R. C.—Libros.—Liga Española de los Derechos del Hombre.

De alguna superstitión literaria, por E. Diez-Canedo.—Reflejos: Agrarismo gallego, por Juan Jesús González.—Caprichos, por Ramón Gómez de la Serna.—El teatro de la Nueva Alemania, por Alfredo Kerr.—El niño mudo, por Sindulfo de la Fuente.—La semana teatral, por C. R. C.—Libros.—Liga Española de los Derechos del Hombre.

De alguna superstitión literaria, por E. Diez-Canedo.—Reflejos: Agrarismo gallego, por Juan Jesús González.—Caprichos, por Ramón Gómez de la Serna.—El teatro de la Nueva Alemania, por Alfredo Kerr.—El niño mudo, por Sindulfo de la Fuente.—La semana teatral, por C. R. C.—Libros.—Liga Española de los Derechos del Hombre.

De alguna superstitión literaria, por E. Diez-Canedo.—Reflejos: Agrarismo gallego, por Juan Jesús González.—Caprichos, por Ramón Gómez de la Serna.—El teatro de la Nueva Alemania, por Alfredo Kerr.—El niño mudo, por Sindulfo de la Fuente.—La semana teatral, por C. R. C.—Libros.—Liga Española de los Derechos del Hombre.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana. A las doce: Paella con pollo, ración, 1,75 pesetas.—Huevos estilo modernista, ración, 1,75 pesetas.—Chuletas de cordero a la milanesa, ración, 2 pesetas; media ración, 1,25 pesetas.—Merluza a la vinagreta, ración, 2 pesetas; media ración, 1,25 pesetas.

A las seis: Pepería de gallina, ración, 2 pesetas.—Cordero con guisantes, ración, 2 pesetas; media ración, 1,25 pesetas.

Platos para el lunes. Chuleta de ternera a la jardinera, ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Idem de cordero con tomate, ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Merluza a la alcañata, ración, 1,75; media ración, 1,15.—Riñones al jerez, ración 2 pesetas; media ración, 1,25 pesetas.

Platos económicos. A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Ragout a la francesa, 90 céntimos.

En la Casa del Pueblo

REUNIONES PARA MAÑANA. En el salón pequeño: A las diez de la mañana, Cajas de Cartón.

PARA EL LUNES. En el salón-teatro: A las nueve de la noche, Albañiles (velada).—En el salón grande: A las seis de la tarde, Aserradores Mecánicos; a las nueve de la noche, Impresores.—En el salón pequeño: A las siete y media de la tarde, Carpinteros de Armar.

Valisoletanas

Una visita y un comentario.—Han sido nuestros huéspedes durante varios días los estudiantes y profesores de la Universidad de Coimbra.

Creo no errar si digo que, en el fondo, estas visitas de estudiantes y profesores portugueses tienen la finalidad de crear vínculos de relación y amistad entre lusitanos y españoles.

Internacionalistas, creyentes en la idea de que las divergencias y las luchas internacionales tanto son producto de la codicia y el imperialismo de las clases dirigentes como del desconocimiento recíproco de los pueblos, ha de parecernos bien cuanto se haga por abrir cauce a la amistad de las dos naciones ibéricas, tan cercanas y tan desconocidas entre sí.

La presencia en nuestras calles de los jóvenes universitarios de Coimbra ha sido, pues, acogida por nosotros con simpatía, con cordial simpatía. En ellos hemos saludado al pueblo hermano, gallardo y viril, que supo terminar con la tiranía de los Braganzas.

Mas ha de sernos permitido que dudemos un poco de la eficacia de estas visitas. Dentro de pocas semanas, en esta misma ciudad que ha obsequiado y agasajado, hospitalaria, a los lusitanos, no quedará de la visita sino el recuerdo de las académicas levitas, de los clásicos manuales, de la apariencia un tanto eclesiástica de los escolares portugueses. Y en ellos... Quisiéramos equivocarnos. Pero nos parece que el buen sabor de la hospitalidad y del agasajo no va a poder impedir que los lusitanos regresen a su patria con la creencia—no infundada, ciertamente—de que éste es un país de pandeleta donde los Ateneos científico-literarios organizan bailes de gala y los universitarios trocan, ágiles, el libro por los bártulos de los toreros...

Fútbol y jesuitismo.—Si Pérez de Ayala tuviese acceso nuevamente a los colegios de jesuitas, probablemente podría publicar una segunda parte de su magnífico «A. M. D. G.».

Aquellas meditaciones y aquellos ejercicios pseudoespirituales de «La vida en los Colegios de jesuitas» han caído, según nuestras noticias, en completo desuso. Por lo menos, los jesuitas no creen ya en la eficacia de unos y otros.

Son los jesuitas los hombres más dúctiles y más hábiles, los hombres que mejor saben adaptarse al ambiente. Fenece la fe, digamos mejor, la influencia de la Iglesia, y ellos, intrínsecos y suavizando rigideces doctrinales, supieron dar de nuevo a la Iglesia días de relativo esplendor. Decaía el culto, y ellos inventaron nuevas devociones, crearon cofradías y congregaciones, instalaron calefacción en sus iglesias. Fracasaba la educación político-religiosa de los colegiales—y no porque éstos fueran luego canallas, idiotas o inmorales, sino porque caían a menudo del la-

do del liberalismo—, y ellos inventaron esas asociaciones de antiguos alumnos que les sirven admirablemente para tener aladas muchas gentes a la causa reaccionaria y clerical.

Desertaban, a lo que parece, los jóvenes de las filas de los «luises», y de hoy en adelante la Congregación de San Luis será asociación de recreo y de deportes. La meditación y el ejercicio espiritual han cedido plaza, dentro de nuestra Congregación de San Luis, a los naipes, al dominó, la mesa de billar y al balón. La cuestión está, por lo visto, en tener gente, en restar elementos al liberalismo. Y ya que no de espíritus más religiosos y conciencias más cristianas, los jesuitas se avienen a disponer de unos «luises» virtuosos del naipé, del billar y del dominó o celebrados campeones locales del fútbol.

Recordamos ahora el propósito que unos amigos nuestros, jóvenes socialistas, abrigaban de crear un grupo deportista, filial de nuestra Universidad popular. E invitamos, con toda seriedad, a esos amigos para que desistan de tal propósito. Supuesto que los jesuitas se dedican a formar, entre los «luises», selecciones futbolísticas y campeones del tresillo y la carambola, lo mejor será que nosotros, los hombres del determinismo económico, del materialismo histórico—una especie de cerdos de la pira de Epicuro, si hemos de creer al ilustre misionero don Ramiro de Maeztu—, recojamos la arriada bandera del jesuitismo y organicemos, entre nuestros correligionarios, ejercicios espirituales y meditaciones místicas. «Ad majorem Dei gloriam», naturalmente.

Los negocios de la política.—No se alarme el lector. A pesar del título que hemos puesto a esta «nota», no vamos a traer a colación la fortuna que Santiago Alba ha hecho negociando con la política, ni siquiera la fortunilla que el lugarteniente de Alba en Valladolid—un conocido jorobeta que la circunscripción hará mañana diputado a Cortes—ha logrado reunir en unos cuantos años de vida caciquil. Aquí donde es, por lo visto, compatible ser ministro de la Corona y bucear en las aguas sucias del contrabando, sería inocente censurar a dos sujetos por haber pasado rápidamente, gracias a la política—a la mala política, se entiende—, de la inopia a la opulencia.

Queremos hablar de otra cosa. El tema «Los negocios y la política» nos le ha sugerido la noticia, que hemos leído en una revista financiera, relativa al dividendo que ha repartido entre sus accionistas la Electra albista de Valladolid. He aquí, nos hemos dicho, una prueba concluyente de que la política caciquil no es tan censurable como parece. No se sonría el lector. Le parece acaso censurable que la mayoría albista del Concejo valisoletano conceda, ilegalmente, el mo-

polio del suministro de energía eléctrica a favor de una Empresa en la que su jefe político es principal accionista? ¿O que por no perjudicar a esa Empresa deje años y más años inaprovechado un salto de agua que el Ayuntamiento posee a las propias puertas de la ciudad? ¿Sí? Bueno; pues si al lector le parece eso censurable, a nosotros no nos lo parece. A la postre, si no fuese por esa decidida protección que los albistas prestan a la Empresa eléctrica; si no fuera por ese no saber qué es negocio y qué es política en la conducta pública de nuestros albistas, no habría tenido motivo un periódico financiero para consignar, gozoso, el estado floreciente de la Electra valisoletana. Y esto bien vale una disculpa para aquella conducta y ser incluso motivo para que sintamos los valisoletanos el legítimo orgullo de pagar unas tarifas eléctricas de las más caras de España...

Valentin DE CARRIEDO

Justas de Reformas Sociales

MAHON.—La Junta local de esta población ha quedado formada por los compañeros siguientes: Antonio Gomila Pons, Lorenzo Sintes Gomila, Miguel Gelabert Teixidor, Juan Monjo Gornés, Gabriel Thomas Pons, Armando Mantolán Arbona, vocales efectivos; José Merced Pons, Bartolomé Juan Blanco, Diego Pons Allés, Alberto Carreras Pons, Guillermo Llobera Expósito, Pedro Sintes Tudurí, suplentes.

CONCURSOS

La Mutualidad Obrera

Se abre concurso para proveer doce plazas de auxiliares de farmacia con el carácter de supernumerarios. Otro, para dos plazas de sirvientas supernumerarias para la Clínica operatoria.

Otro, para una plaza de empaquetadora y rizadora en el Laboratorio, numeraria, y dos de supernumeraria. Las solicitudes deberán dirigirse al gerente de esta entidad hasta el día 10 de mayo, acompañadas de los justificantes de haber practicado cada uno en su profesión, y cuantos antecedentes se exijan en las bases de concurso, que estarán de manifiesto en las oficinas de la misma, calle de Eloy Gonzalo, número 18, de diez a doce de la mañana y de tres a siete de la tarde.

Trabajadores! Leed la segunda edición de «Mi viaje a la Rusia soviética».

Por Fernando de los Ríos. De venta en EL SOCIALISTA. Cinco pesetas, ejemplar.

Las próximas elecciones

Suscripción voluntaria entre un grupo de impresores para ayudar a sufragar los gastos electorales del Partido Socialista.

Pesetas.

Juan Martín.....	2,50
Francisco Rodríguez.....	2,50
Antonio Díaz.....	2
Vicente Fernández.....	1
José García.....	1
José Ortega.....	1,50
Manuel Ganzo.....	2
Agustín Benito.....	1
Benito Pazos.....	1
Rafael Cerrillo.....	1
Rufo García.....	1
Francisco Cuadrado.....	1
Manuel Fuentes.....	1
Ramiro Sáiz.....	1
Manuel Otones.....	2
Mariano Bernal.....	0,50
Rafael Fernández.....	0,50
Eduardo Sánchez.....	0,50
Rafael Jiménez.....	2
Ceferino Fernández.....	1
Zacarías Peinado.....	1
Antonio Elorrio.....	1
Victor Cano.....	1
Francisco Garrido.....	1,50
Santiago Luesma.....	1
Benito Garrido.....	1
Ricardo Peña.....	1
Manuel Lois.....	2
Joaquín Soller.....	2
Agustín Díaz.....	1
Antonio Trasforas.....	2
Alejandro Martínez.....	1
J. P.....	1
Gregorio García.....	1
Miguel Solera.....	2
Faustino Pérez.....	1
Félix Calle.....	1
Antonio Rodríguez.....	1
Andrés Rodríguez.....	1
Luis Quintana.....	1
Manuel Moreno.....	1
Félix Pérez.....	1
Joaquín Aybar.....	1
Antonio Uguina.....	2
Un simpatizante.....	2
Juan Ballesteros.....	1
Luis Rebollo.....	2
Pedro Vázquez.....	1
Santiago Méndez.....	1
Señor Carlos.....	2
Casimiro Fernández.....	1
Juan Lozano.....	2
Angel Antón.....	2
Francisco Ruano.....	2
Isidro de la Fuente.....	1
Pedro Yanes.....	1
Ricardo Santiago.....	2
Domingo Pérez.....	1
Cristóbal Fernández.....	0,50
Francisco Carbonell.....	0,50
Natalio Escobar.....	0,50
Gonzalo Ojeda.....	1
Angel Enstler.....	0,25
Baldomero Lucas.....	0,25
Manuel Garrido.....	0,50
Jacinto Nebreda.....	0,50
Antonio Maestre.....	0,25
Antonio Pérez.....	1
Fausto Lozano.....	0,50
Fernando Rodríguez.....	0,25
Manuel Teulón.....	0,25
Severo Iglesias.....	1
Joaquín Méndez.....	0,50
Tomás March.....	0,50
León Gurpegue.....	1
Tomás Pérez.....	2
Cristóbal González.....	2
Antonio García.....	2
Manuel Casillas.....	2
Victor Calleja.....	2
Manuel Balbana.....	1
Jacinto Martínez.....	1
Fausto Lozano.....	2
Casiano López.....	2
Emilio Castro.....	1
Uno.....	2
Nicanor Díez.....	5
Arturo Canales.....	1
Eloy Prieto.....	2
Tomás Prieto.....	1
Matías Prieto.....	2
Genés Espín.....	1,25
Benito Aybar.....	0,50
Santos García.....	0,50
Antonio Corredera.....	0,50
Miguel Hurtado.....	1
José R. Lozano.....	1
Asdrúbal Rico.....	1
Carlos Cepeda.....	1
Total.....	126

ACTOS CIVILES

Ha sido enterrada civilmente la respetable y virtuosa señora doña Cecilia Hurlé Suárez, masona perteneciente a la Logia Ibérica de Madrid y socia fundadora de la Asociación de Señoras «Fraternidad Cívica», esposa de nuestro particular y querido amigo don Julio Barberá.

Al entierro asistieron nutridas representaciones de «Fraternidad Cívica» y de las Logias masonicas de Madrid y gran número de amigos de la familia de la finada.

Acompañamos muy sinceramente en su dolor a nuestro querido amigo señor Barberá y a su respetable familia.

¡Obreras! No comprar medias y calcetines sin ver los precios de EL BARATO DE MEDIAS.

¡OJO! CALLE DEL PEZ, 10 (no tengo sucursales)

IMPRENTA, MADERA, 8.

¡EUREKA!!
Sección económica y saldos de calzado
Carrera de San Jerónimo, 46,
y Plaza de las Cortes, 8.
En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

¡MADRES!
Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el Purgante YER que es LA SALVACION DE LOS NIÑOS y el que les libra de una sinfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones.
No olvidar nunca que el Purgante YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.
Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías

TORRENT Y COMPAÑIA
Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

Felipe Merodio
HIERROS Y METALES VIEJOS
RECORTES PARA HERRAJE
ACERO DE MUELLES, ETC.
Castafios, 23.—BILBAO

Trabajadores! En vuestra biblioteca debéis tener siempre el libro
Propaganda socialista
Por Pablo Iglesias.
De venta en EL SOCIALISTA
Precio: 3,50 pesetas.
Edición económica, 2 pesetas.

Cooperativa Obrera de consumo portuguesa
Calle de Santa María, 8.
PORTUGALETE

LA COSMOPOLITA
Cooperativa Socialista Obrera.
SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA)
TELEFONO 4.011

ROCA
FOTOGRAFO. TETUAN, 20
Teléfono, 324
Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

BAR SIGLO XX
Mesón de Paredes, 6 y 8.
Y
BAR NUEVA MONTAÑA
Fuencarral, 91.

LA REM-SHO
Copias de Memorias y Presupuestos.—Papel carbón, diez hojas, una peseta.—Cien hojas, cinco pesetas.—Cintas, una, cinco pesetas; comprando tres, doce pesetas.—Composturas todos los sistemas.
Lecciones a máquina, DOS pesetas semanales.
HORTALEZA, 145 (PR NTE A FLORIDA)
TELEFONO 47-73 J.

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA
Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen com: : posturas de todas clases. : :
Bravo Murillo, 197, letra A.

Cooperativa Socialista de Eibar
Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta. Arragueta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

Café Bar Siglo XX
Plaza del Angel, núm. 19
TELEFONO 38-34 M.
Cervecería.—Mariscos.
Eccelentes en toda clase de flambés
Especialidad en ensalada rusa.
UNICA SUCURSAL
Glorieta de Quevedo, 2.
TELEFONO 24-27 J.

B. Sanrigoberto
Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Silveira, 16.—Tel.: 417-J.

BAR EL BUEN RECUERDO
JORGE JUAN, 3.
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

AGUA MINERAL NATURAL
Purgante **LOECHES** **Depurativa**
Sales naturales de LA MARGARITA EN LOECHES. Laxantes, Depurativas, Antibiliosas
BALNEARIO. Especialidad: Piel, Hígado, Aparato digestivo, Especiales de la mujer.